

【主な行事予定】

月	日	曜	小学部	中学部	月	日	曜	小学部	中学部
11	1	日			11	23	月	勤労感謝の日	
	2	月	全校朝会 避難訓練(不審者対応) 委員会活動	全校朝会 避難訓練(不審者対応) 進路面談(9)終		24	火	授業力向上研修授業6-2	
	3	火	文化の日			25	水		
	4	水		自転車安全利用講習会 (旧杉四小校庭 雨天時:大アリーナ)		26	木		英語スピーキングテ スト(9)
	5	木	児童集会			27	金		
	6	金	生活科校外学習(2) 理科出前授業(5) 授業力向上研修授業3-3	生徒総会		28	土	音楽発表	
	7	土				29	日		
	8	日				30	月	小学部朝会	
	9	月	小学部朝会 短なわ週間始 クラブ活動		12	1	火	社会科見学(5)	教育相談始
	10	火	見守り隊			2	水		
	11	水				3	木	委員会発表集会	
	12	木				4	金		移動プラネタリウム(9) 教育相談終
	13	金	移動教室代替(6)	環境学習(7)		5	土		
	14	土		ICT公開授業		6	日		
	15	日				7	月	全校朝会 委員会活動	全校朝会 区駅伝事前検診
	16	月	小学部朝会			8	火	見守り隊 保護者会(1・2)	校外学習(8)
	17	火				9	水		
	18	水		期末考查(中)		10	木	児童集会 保護者会(3・4)	校外学習(7)
	19	木	眼科検診(全)	期末考查(中)		11	金	保護者会(5・6・特)	
	20	金	自転車安全教室(4)	期末考查(中)		12	土	土曜授業	土曜授業 セーフティ教室(7)
	21	土	土曜授業 短なわ週間終 商品づくり(4)	土曜授業		13	日		区中学校対抗駅伝大会
	22	日				14	月	小学部朝会 クラブ活動	

※給食費の引き落としは、11月16日(月)です。入金をよろしくお願ひいたします。

<土曜授業の日程>

11月は、小学部と中学部では土曜授業の日程が違います。お間違えのないようにお願ひいたします。

小学部・・・11月21日(土) 11月28日(土) 音楽発表

中学部・・・11月14日(土) 11月21日(土)

学 高円寺

び舎

杉並区立小中一貫教育校 高円寺学園 学園だより 11月号

杉並区立高円寺小学校 杉並区立高円寺中学校 学園HP <https://www.suginami-school.ed.jp/koenji/>

校外学習のちから

学園長 橋本 剛

「新型コロナウイルスとともに社会で生きていくためには、感染リスクはゼロにならないという認識に立ち、感染症対策の徹底と学習の保証の両立を図り、第2波に備えていくことが必要である・・・」杉並区立学校感染症対策と学校運営に関するガイドラインの冒頭です。1学期の臨時休業への対応。また、休業中の学習の保証など、学校はこの新しい課題への対応を迫られました。社会的にもリモートワークなど、在宅でできることをはじめとし、今までのオフィスを見直し、本社は東京でなくともといったところも出てきています。

杉並区教育委員会も、学習動画のアップロードや、児童・生徒一人1台のパソコンの準備、オンラインホームルームの運用など、着々と準備を進めています。学校でも、動画の作成や、実際のオンラインホームルーム実施に向けての実験など行いました。また、ネットの高校であるN高の存在感も増しています。2016年の開校から右肩上がりに入学者が増え、現在の生徒数は1万数千人に達しているそうです。N高のホームページではネット高校の特徴として「好きなときに、好きな場所で学習。効率的に高卒資格を取得」「増えた時間でやりたいことを。将来につながる多くの経験ができる」「ICTツールを活用。ネットでもリアルでも友達ができる」と紹介しており、ネットならではの新しい学校を創造しつつあります。

先月号で紹介しましたが、小学部「高円寺オリンピック」中学部「体育公開」から、学校行事を再開しました。いつもの運動会と比べ物足りなさを感じた人も多かったことだと思いますが、みんなでつくる小学部各学年表現種目、中学部の全校阿波おどりなど、計画、準備、実行を通して、クラスや学年の仲間とともに作り上げていく過程はやはり良いものです。また、日頃の授業でも、外部講師を招いての授業も再開しました。高円寺学園では小学部も中学部も高円寺の町と連携しての取り組みが多く、2年生生活科の「町はっけん」では「純情商店街」「氷川神社」「みどり公園」の3コースに分かれて歩きました。私はみどり公園チームに参加したのですが、丹念にみどり公園の木々や植物を見ることは新鮮な経験でした。また、3年生の「高円寺カルタ」では講師の先生をお招きして、高円寺の川、駅や寺社、高円寺のお祭りについて、また、高円寺古着文化などについてお話を聞いた後に実際に町を歩き、見て学びました。4年生の高円寺カンパニーも発足、各社の担当者があいさつに来てくださいました。例年、今頃8年生が職場体験で高円寺のまちでお世話になっているのですが、今年は残念ながらお休みです。しかしながら、低学年のときから、まちとともに学んでいくことで、中学校を卒業する前までまちの行事やボランティア活動にも本当にたくさんの生徒が参加してくれます。

先日9年生と修学旅行へ出かけました。この学年は2年生でのスキー教室を雪不足から3月に延期したため結局中止となってしまい、1年生のフレンドシップスクール以来の宿泊行事となりました。感染状況を踏まえ、対策を十分に講じること。貸し切りバスの換気、全員のマスク着用、食事の仕方、会話を控えめに、などコース、行動を含め例年の修学旅行とはかなり違う形にはなりましたが、実際に仲間とともに古都を歩き、きっと多くのことを感じててくれたことだと思います。私もあちこちの寺社で感染症がおさまり、これから教育活動がもとに戻っていくようにお願いしてきましたが、ピカチュウの作者、にしだあつこさんが春日大社の絵馬をデザインしていました。「春日大社ゆえんの白鹿と、姿を見せることによって疫病が退散するとされるアマビエ。疫病が退散しますように」という想いをこめて描きました。見る人の心が少しでも癒され、願いが届きますように。」と春日大社に奉納したそうです。白鹿の「はくちゃん」、アマビエの「はるちゃん」、学園長室前の絵馬をごらんください。まだまだ、例年通りというわけにはいきませんが、日々の活動がより充実し、豊かなものにしていくように、気をゆるめずに、工夫をしていきたいと思います。また、リアルな校外学習や体験活動といった取り組みについても「感染症防止」という視点から見直していくとともに、大きな可能性を秘めたネットの活用という視点からも、取り組んでいく機会をしたいとも思います。先日、医師とお話する機会がありました。今後について伺ってみると、もうしばらくはこんな状態でしょうとのことでした。学園に集うなかとともに、みなさん自身も、お友達もみんなで注意しながら力を合わせてまいりましょう。

中学部 体育公開

中学部の運動会に代わる事業としての体育公開は、天気の関係で19日(月)の実施となりました。ご参観くださいました皆様、ありがとうございました。



「踊る阿呆に、見る阿呆、同じ阿呆なら、踊らにや損々」徳島出身の米津玄師のLOSER (ルーザー) という曲の中に「踊る阿呆にみる阿呆 我らそれを端から笑う阿呆」という歌詞が入っている。前任校の創作ダンスで、学年全員で踊ったから鮮明に覚えている。

何気ない会話をしていると、創作ダンスやヒップホップは恥ずかしくて踊れないけど、阿波おどりは違う。そういうって、阿波おどり部を中心に初心者の私に踊り方を教えてくれた。生徒アンケートの結果も体育公開でやりたいのはもちろん阿波おどり。それくらい高円寺の子供たちには物心つく前から伝統がしみついているのだとつくづく思った。

私なりに、この有名なセリフを解釈すると、「どうせやるなら、前向きに何事にも楽しむこと」である。阿波おどりだけではなく、日常生活においてもそうである。体育公開、授業、部活動、友達付き合い・・・。人から言われて「やらされている」という感覚の状態では、何もできるようにならない。特に、今年度はコロナから私自身多くのことを学んだ。

生徒昇降口から入り、交流ホールの奥に昭和10年11月の杉四小創立10周年の運動会記念手ぬぐいが飾ってある。それから80年余りが過ぎ、少しずつ形を変えながらも伝統が引き継がれてきた。小中一貫となり、新しい生活様式が始まった今、それを端から笑う阿呆ではなく、同じ阿保なら踊らにや損である。

(体育科: 河合健太郎)

中学部 修学旅行

9年生は、10月23日から3日間、京都・奈良方面への修学旅行に行ってまいりました。本来は5月に予定していましたが、臨時休業と重なり、秋への延期となりました。

公共交通機関を使った班行動を取りやめたり、新幹線やバス、食事中もおしゃべりを控えたりと、例年と異なる点も多くありました。それでもこのような状況の中受け入れてくださった京都や奈良の皆様への感謝を胸に、精一杯楽しんでくことができました。ご心配もあったと思いますが、ご理解、ご協力くださった保護者の皆様、本当にありがとうございました。

(9学年)



10月の高円寺学園

震災救援所訓練

災害が起きた時に高円寺学園も避難場所になります。その時の対応のため震災救援所訓練を行いました。今年はコロナのこともあり、中学生は参加しませんでした。来年は力になれるといいです。



校外での活動



くすのき学級は、電車に乗って井の頭自然文化園に行きました。動物園ではいろいろな種類の動物を見学したり、ヤギに触ったりしました。最後は水生生物の見学をしました。電車に乗ること自体も学習です。



3年生は総合的な学習の時間「高円寺カルタ」の学習でテーマごとに地域のゲストティーチャーの先生がついてくださり、説明を受けながらの町を見学しました。高円寺カルタとしてまとめています。



2年生は生活科の学習で、町の様子の見学に行きました。雨で何度か流れましたが、この日はいい天気でした。「氷川神社方面」「みどり公園方面」「純情商店街方面」と三つに分かれて行きました。

ゲストティーチャーを招いての学習



4年生は、東京都水道局の方に来ていただき「水道キャラバン」の学習を行いました。水がどのようにして届くのか、どうやってきれいにしているのかなど実験も交えての学習でした。



3年生は、社会科で地域の学習を行います。今年は見に行くことができないため、今回は杉並区内で農業を行っている方に来ていただきました。農業の苦労などをうかがいました。



5年生のセーフティ教室では、生活習慣病予防の学習をしました。健康な生活を送るには、生活リズムを整えるため、「運動・食事・睡眠」のバランスが大切であることを学びました。

部活動体験

小学部6年生が10月19・20・21日の三日間に、中学部の部活動を体験しました。今ある部活動は、サッカー・野球・テニス・バスケットボール・バドミントン・吹奏楽・美術・阿波おどり（今回の体験はなし）の8つの部活動です。少し緊張した面持ちの小学生でしたが、中学生にやさしく教えてもらって、楽しんでいました。

